

ovale entourée de larges fossés. Nous avons indiqué des défenses du même genre, situées à peu de distance de là en Saint-Père-en-Retz. Cette butte, jadis entourée de landes, a été nivélée, et on l'aperçoit à peine sous les sillons. Le champ qu'elle occupe se nomme les Meurts.

△ Une hache en diorite, longue de 9 c. 5 et large de 4 c. 5 a été recueillie par M. H. du Bois ; elle avait été trouvée dans une de ses pièces près du village du Porteau. (Juin 1885.)

△ J'ai trouvé près du tumulus de la Motte une hache en roche dioritique, brisée au tranchant.

△ Une hache en fibrolite, longue de 8 c. 7 et extrêmement épaisse, a été trouvée près du Doiterneau. (Collection G. et P. de Lisle.)

○ Une pièce d'or à l'effigie de Zénon a été découverte près de Sainte-Marie en 1849.

SAINT-MICHEL-CHEF-CHEF.

□ Allée couverte du Corps-de-Garde.

Le Redois est situé dans une coulée qui descend du bourg de Saint-Michel à la mer ; quelques villas égaillées ça et là dans le vallon ou campées sur les hauteurs, forment une station balnéaire très modeste, mais qui par cela même a un charme tout particulier. A gauche, s'étendent de grands bois de pins ; à droite, la côte est festonnée de belles roches aux teintes rosées ou d'un gris d'argent.

En suivant un chemin au-dessus de la falaise, un peu au nord du Redois, j'ai trouvé, près d'une ancienne maison de garde-côte, les ruines d'une allée couverte. Elle est parallèle à la route et traverse en entier le petit champ qui entoure la maison du garde. — Celle-ci en est tellement rapprochée, que l'on a dû bouleverser une partie de

la galerie dolménique pour construire le mur qui fait face à l'océan.

La longueur totale du monument est de 15 m. 80 ; son orientation est nord-sud. En commençant par le nord, j'ai noté : 1^o une table de 2 m. 71 sur 1 m. 90, supportée par deux montants et adossée au fossé. Devant elle, quatre supports formant un petit couloir de 1 m. 10 de large ; les deux montants les plus rapprochés de la table sont en poudingue ferrugineux ; ils mesurent : celui de l'ouest, 1 m. 05 sur 90 c. et 30 ; celui de l'est, 1 m. 20 sur 1 m. 25 et 32 c. ; les deux autres ont 1 m. 10 de hauteur.

Puis, à peu près dans le prolongement de cette crypte, une série de tables et de montants, en place ou abattus ; la dernière table au midi est énorme ; le fossé la couvre en partie et elle semble avoir été rejetée en dehors de l'axe de la galerie ; sa largeur est de 2 m. 50. Vers le centre, une autre table mesure 2 m. 25 sur 1 m. 50 et 30 c. d'épaisseur.

Les sondages que nous avons fait faire pour déblayer le fond du monument nous ont donné la certitude d'avoir été devancé dans nos recherches.

□ Dolmen du Carreau-Vert. S^{on} C^{le} B, N^o 684.

En explorant les pièces qui avoisinent cette allée couverte, je trouvai, dans un champ séparé de la côte par deux ou trois pièces de terre, une sorte de butte que dépassaient çà et là quelques pointes de roches. La disposition symétrique de ces blocs ne me laissait aucun doute sur leur destination ; il était aisément reconnaître une double allée couverte.

M. Th. Grisolles, propriétaire des métairies dont dépendait le champ en question, m'accorda très aimablement l'autorisation d'y pratiquer des fouilles, et je suis heureux de lui en témoigner ici ma vive gratitude.

Ce monument élevé sur un plan bizarre, sans doute modifié à plusieurs reprises, forme une sorte de galerie brisée